

# RED IBEROAMERICANA DE INVESTIGACIÓN EN EDUCACIÓN EN ENFERMERÍA

## I REUNIÓN DEL GRUPO COORDINADOR AÑO 2023 Agosto 22 8 am hora Colombia

## ORDEN DEL DÍA

- 1. Saludo y agradecimiento reencuentro
- 2. Síntesis últimas labores realizadas 2019- 2023
- 3. Análisis respuestas de los miembros activos de la RIIEE de cada región Respecto a la Red y su futuro.
- 4. Determinar un proceso a seguir con el fin de nombrar lo antes posible el líder de la RIIEE

## **DESARROLLO DE LA REUNIÓN**

# 1) VERIFICACIÓN DE ASISTENTES.

#### **Asistentes**

Mg. María Antonia Jiménez Gómez: Líder de la Red.

Dra. Carla Ramírez: Coordinadora de Región Cono Sur.

Dra. Edlamar Katia Adamy: Coordinadora Región Brasil.

Dra. Jessica Rojas: Coordinadora Región México y el Caribe.

Dra. Marcela Carrillo Pineda: Coordinadora Región Andina.

Mg. Paola Katherine Niño Rincón: secretaria RIIE.

#### **Ausentes**

Dra. Vilanice Alves Araujo Puschel quien ahora es directiva de una escuela de Enfermería y le fue imposible estar hoy en la Reunión.

No disponemos de un Coordinador de la Región Europa.



## **DESARROLLO DE LA REUNIÓN**

Líder de la Red, Mg. María Antonia Jiménez, da saludo de bienvenida, y comenta que el motivo de su ausencia durante todo este tiempo, obedece a prioridades de tipo familiar y acompañamiento al final de la vida de mis padres. La idea de esta reunión es poder dialogar, sobre qué se quiere desde la Red respecto al futuro RIIEE y cuál sería el camino a seguir, acción que solo se puede trabajar en grupo.

Líder de la Red motivada por saber cuál sería y cómo sería el proceso de reactivación de la Red, convoca a los coordinadores, para escuchar cuáles serían sus propuestas, y con los resultados del sondeo con los miembros de cada una de las regiones, saber en que estamos y hacia dónde se quiere ir, para que en ese sentido el grupo Coordinador pueda gestionar este trabajo o si la decisión es cerrar, hacerlo de una manera formal.

Se le da la palabra a la Dra. Eldamar Katya Coordinadora Región Brasil, quien se presenta y comenta que, aunque no habla muy bien español, lo comprende, informa que la Dr. Vilanice, no puede estar presente porque en este momento está ocupando un cargo como directora de la Escuela de Enfermería, y que, en el mes de julio, se encontraron en el marco de un evento, en un Congreso, allí dialogaron sobre las metas de RIIEE Brasil, a partir de todo el trabajo que la Dra. Vilanice realizó durante todos estos años, quedaron de encontrarse en Río de Janeiro en Congreso en el mes de noviembre, están preparando ese encuentro, para poder dar continuidad a ese trabajo como RIIEE Brasil. La Dra. Edlamar es profesora de la Universidad del Estado de Santa Catarina.

Líder de la Red, Mgs. María Antonina Jiménez, da las gracias por su intervención y pregunta si tuvo la oportunidad de dialogar con los miembros de la Región Brasil, cuáles son las expectativas frente a la Red, después de todo este tiempo de quietud, la Dra. Informa que ellos son conscientes en la importancia del trabajo de la Red, sobre todo para poder socializar todas aquellas actividades que se realizarán durante los diferentes eventos importantes como el que se realizará en Granada.

Ingresa a la reunión la Dra. Jessica, Coordinadora Región México y el Caribe.

Toma la palabra la Dra. Carla Ramírez, Coordinadora de la Región Cono Sur, quien saluda y se presenta, es Enfermera de la Universidad de Chile, tuvieron elecciones durante la pandemia, para la elección de la nueva Coordinadora de esta región, y se asumió este nombramiento en marzo del 2022, la Dra. Carla, ya lleva varios años vinculada a la RIIEE y comenta que estuvo incluso en una de las reuniones presenciales que se hizo en Lima, resalta además que todos los miembros actuales de Chile son nuevos, durante la pandemia se incorporaron nuevos miembros debido



a la facilidad de los encuentros de manera virtual, los cuales están muy motivados, pero no la conocen muy bien. Comenta que, para el proceso de elección del nuevo coordinador de esta región, estuvieron dos enfermeros de la Universidad de Antofagasta, una de la Universidad de Ojenes y la Dra. Carla de la Universidad de Chile y una enfermera de la Universidad de Magallanes, es decir que hubo participación para la elección desde todas partes de Chile. En ese contexto para orientar a los nuevos compañeros de chile, que es la RIIEE, cómo funciona, cual es la organización, se hizo nuevamente el censo y son alrededor de 40 integrantes en total y viendo cuales eran las líneas de acción o lo que ellos esperaban de la RIIEE, se conformaron varios grupos: uno de comunicación y difusión, uno de investigación y por otro lado con las miembros antiguas entre ellas, las Dras. Bruna, Silvana, retomar la última parte del estudio multicéntrico que quedó en espera, para darle continuidad, específicamente el objetivo que tenía que ver con los estudiantes y la parte de publicación de los resultados del trabajo realizado con docentes de enfermería, del estudio multicéntrico. Comenta que esa parte es la que se ha venido desarrollando y que han tenido varios encuentros cada 2 meses donde se comparten experiencias, todas estas reuniones de manera virtual, no han podido hacerlo de manera presencial por la diversidad y lo grande del territorio. Manifiesta además que se tienen planificadas unas jornadas en octubre, están mirando para ver si las pueden hacer de manera virtual, para compartir experiencias o trabajos y poder darle movimiento al trabajo de la Red y en el fondo lo que espera la RIIEE Chile, que se retomen las reuniones de Coordinación y dar lineamientos para que todos puedan ir desarrollando sus actividades en los lugares donde se encuentren.

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, da las gracias a la Dra. Carla por su participación.

Toma la palabra ahora la Dra. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina, quien da un saludo a todos los , se presenta y comenta que ha estado inactiva en las actividades correspondientes a la RIIEE en los últimos años, informa a las nuevas coordinadoras como está organizada la RIIEE Región Andina, y da información sobre una actividad que se inició con las miembros de la Red, Paola Niño y Angélica Romero el cual consiste en trabajar con el objetivo 4 del estudio multicéntrico "Estrategias para desarrollar pensamiento reflexivo y crítico en estudiantes de Enfermería, Iberoamérica": es decir trabajar en la "Valoración del pensamiento reflexivo y crítico en estudiantes de enfermería"

Toma la palabra la Secretaría de la Red, Mgs. Paola Niño, quien da un informe de lo que se ha realizado con respecto a la ejecución de este objetivo, da un saludo de bienvenida e informa que como miembros activos de la Red, se presentó la oportunidad de participar en una convocatoria interna de proyectos de investigación



en la Institución que representan, por lo que informan a la líder de la Red, y a la Coordinadora de la Región Andina, la posibilidad de presentar el objetivo número 4 relacionado con los estudiantes. Al recibir la aprobación y aceptación en la convocatoria, se procedió a convocar a los miembros de los países que conforman este nodo, lográndose la comunicación con Perú, Bolivia y Colombia, resalta el compromiso y colaboración de estos países, con la que se trabajó para el desarrollo de este proyecto, en Bolivia se trabajó con 4 instituciones, en Perú con 3 y en Colombia con 2 instituciones; aclara además que debido a los tiempos estipulados en las cláusulas de la convocatoria en mención, no se alcanzó a gestionar el trabajo con otras instituciones, pero que de ser posible y reactivarse el trabajo de la Red, se puede continuar con este proceso y ampliar la fuente de la información y de ser posible incluir otros países que hagan parte de esta región. En relación con el proyecto que está en curso, es de resaltar que se está en fase de análisis de la información recolectada y que las colegas de estas regiones están muy motivadas en continuar con el trabajo de la Red.

Líder de la Red. Mgs. María Antonia, agradece por la información a la Secretaria Paola Niño la completa información brindada.

La Mgs Maria Antonia procede a contextualizar y analizar que se tiene en la Red, que se ha trabajado y que falta por hacer, y que para las nuevas Coordinadoras, que no habían estado en ninguna reunión, les hace un breve resumen sobre la Red, comenta que se trabajó hasta el año 2018, donde se realizaron cambios en algunas coordinaciones como Región México, donde se retiró la Dra. Lucila Cárdenas y reemplazó a la Dra. Jessica, en la Región Cono Sur, que lo toma primero la Dra. Silvana y luego lo toma, la Dra. Bruna y ahora la nueva representante de esta Región, la Dra. Carla, por otra parte, también se retira la Dra. María Dolores Bardallo Porras, Coordinadora de la Región Europa.

En el año 2019, fue un año muy difícil desde todo punto de vista, por el inicio de la pandemia, por situaciones familiares, lo que se hizo en relación con la Red, fue muy poco.

En el año 2020, en marzo, en medio de la pandemia, se realizó una revisión del plan de desarrollo 2009-2020, con la intención de mirar que se había alcanzado a trabajar, para entonces no se había realizado un análisis y una actualización del plan de desarrollo, por lo cual se trabajó en esa actualización, donde se revisaron todos los aspectos incluidos en este documento.

En el año 2021, la Dra. Vilanice propone la realización de un foro, el cual fue aprobado por todos los Coordinadores sobre la experiencia el manejo de la docencia y del trabajo docente virtual para la Enfermería, allí se organizó el foro, con invitados



en mayo del 2021, y hasta ahí se realizó un trabajo en la Red, comenta que no tiene presente si se hizo la valoración del foro, porque no lo tiene registrado.

Durante el año 2022, la RIIEE continua en receso desde el punto de vista de Coordinación y liderazgo, es por ello que la idea u objetivo principal de esta reunión es socializar, como ha sido el trabajo desde las diferentes regiones, ya que era consciente de que al interior de ellas, se continuaba trabajando en la línea de investigación de Enfermería y Educación de la Red y en ese proyecto macro, que es "Estrategias para desarrollar pensamiento reflexivo y critico en estudiantes de Enfermería: situacion Iberoamerica" del cual se trabajó en las etapas iniciales, como fueron: la conceptualización, determinar pensamiento reflexivo y critico desde los currículos, desde los docentes y la etapa final era que mostraban de PR Y PC los estudiant4es de los últimos semestres de las carreras, hasta ahí, era la etapa diagnostica de ese proyecto, las otras dos etapas consisten en la elaboración de unas guías que le permitieran a los docentes que si va a utilizar una estrategia de enseñanza saber en qué momento usarla, en que consiste, como emplearla, como evaluarla en términos de pensamiento reflexivo y crítico, esa parte del trabajo aún no se ha realizado, es un trabajo proyectado para desarrollarlo con mucho tiempo, es así como nuevamente resalta el objetivo de esta reunión, la cual es conocer, hasta donde llegó cada Región, que piensa cada miembro de la Red, sobre la Red, y si se tomara la decisión de seguir, porque la mayor parte de los miembros de la Red, desee continuar trabajando en las actividades programadas por la Red y lo otro es conocer cuál es el grupo Coordinador en este momento, quienes son las personas que conforman en este momento cada una de las regiones para poder saber con quién se está y lo más importante es poder establecer una estrategia. unos responsables y un tiempo acordado para nombrar un nuevo líder de la Red.

Comenta, además, que se pasó una carta de renuncia al liderazgo de la Red, en el año 2017-2018, pero uno de los Coordinadores que inició el trabajo de la Red, exactamente en enero del 2017, sin que se lograra respuesta positiva de alguno de los miembros del grupo coordinador para asumir esa labor de liderazgo.

En este momento y con la respuesta positiva de los miembros de la Red a continuar y reactivar el trabajo de la RIIEE se plantea:

- 1. Determinar estrategias para la reactivación de la Red
- Establecer el proceso y los pasos a seguir, para nombrar en el menor tiempo posible el nuevo líder de la Red, preferiblemente una persona joven, que sea investigador en Educación, que haya trabajado en la RIIEE y que esté dispuesto asumir el trabajo del liderazgo de la Red.



La líder de la red, manifiesta que personalmente le encanta la investigación y que está dispuesta a continuar con el trabajo investigativo en la Región, pero considera que el primer paso es poder establecer el proceso de encontrar quien está dispuesto asumir ese liderazgo.

Toma la palabra la Dra. Jessica Coordinadora de la Región México, quien da un saludo muy especial y agradeció la posibilidad de participar en esta reunión, informa su recorrido del trabajo dentro de la Red, comenta que la Dra. Aracelly con quien compartía el liderazgo de la Red, se encuentra en proceso de jubilación, cuenta con el informe de los estudiantes, el cual no se volvió a retomar, comenta que se tuvo la participación de varias universidades, y que hasta el momento no se ha realizado la publicación de estos resultados; Sin embargo, se ha trabajado en otros proyectos, como el de prácticas pedagógicas, con la Dra. Silveira de la Universidad de Santa Catarina con quien ha trabajado varios aspectos sobre educación, también hay otras investigaciones y productos derivados de ellos, y con la Dra. Silvana está trabajando en un proyecto sobre simulación educativa, se están mirando los resultados, resalta que en lo personal se ha continuado trabajando en la línea de la Red, sobre educación y ha estado trabajando también con estudiantes que han estado interesados en trabajo relacionados con Educación, varias universidades están muy interesados en continuar trabajando con la Red, comenta sobre un proyecto titulado "Panorama de la Educación Híbrida Durante la Pandemia" en donde se recopilaron testimonios de estudiantes y profesores, verificando esa transición muy marcada en la presencialidad y la virtualidad para luego continuar con el momento hibrido, que son las fases por las que pasó la educación en Enfermería en México. Además, informa que hay personal nuevo que podría estar interesada en continuar con el trabajo dentro de la Red, como integrantes, hace un año se le pidió a los miembros de esta región, la evidencia de su trabajo, sin embargo, hubo pocas respuestas, la idea era poder identificar en que se encontraban trabajando.

Por otra parte, manifiesta que se siente muy contenta en tener la posibilidad de continuar o reactivar el trabajo de la Red.

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, da las gracias a la Dra. Jessica por su socialización y ampliar alguna información de la Dra. Jessica, quien funge como vocera ante el grupo Coordinador de las Redes Internacionales de Enfermería desde el mes de enero del presente año; actividad que desempeñó durante varios años la Líder de la Red. Le pide a la Dra. Jessica que en la próxima reunión se socialice cual es el horizonte o lineamiento de las Redes y como la RIIEE, podría apuntarle a esos aspectos.



Resalta que la Dra. Jessica representará a la Red México y RIIEE en general, ante el evento de Granada, porque es una Conferencia en Educación, para tratar de socializar lo que se ha trabajado y avanzado en los últimos tiempos en la Red.

Hay muchas cosas que se quisieran socializar, sobre todo con la Dra. Carla y Katya pero sin duda habrá momentos en que se podrían hacer reuniones para poder responder algunas preguntas relacionadas con el nacimiento, trabajo y proyección de la Red, a todos los productos los cuales están socializados en la página de la Red, la cual también hay que revisar, esa reunión será fundamental para poder socializar esas inquietudes, además poder socializar el plan de acción que se trabajó, 2020-2025. Se acordó que no se haría por un periodo tan largo, de esa manera hace la pregunta, ¿si todos han leído ese plan de desarrollo? A lo que se responde que este es conocido por la Líder Mgs. María Antonia Jiménez, Coordinadora de la Región Andina Marcela Carrillo, la secretaria de la Red Paola Niño, y la Coordinadora de la Región México, las Dras. Carla y Katya manifiestan que no lo conocen, la líder de la Red se compromete en hacérselos llegar y así poder trabajar y de esta manera poder contribuir en lo que esté propuesto allí.

Resalta que una de las ideas es como miembros de la Red, poder escoger uno o dos objetivos de acuerdo a las preferencias de los miembros de la RIIEE, de los contemplados en el plan de desarrollo para trabajar y hacer productos relacionados con esos objetivos.

El compromiso es: las que no lo conocen el Plan de desarrollo 2020-2025 revisarlo y las que lo conocen, volverlo a leer para recordar lo que está contemplado allí, definir en cuál objetivo desea trabajar y proponer en cuanto tiempo se puede desarrollar y publicar los productos que se deriven de ellos.

Por ello es importante mirar qué estrategias hay para nombrar un líder, quien del grupo coordinador desea responsabilizarse del proceso de selección, determinar las etapas del mismo y ponerlo en ejecución lo antes posible.

Toma la palabra la Dra. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina y manifiesta que ella en este momento no podría asumir ese liderazgo y que en este momento tampoco puede seguir asumiendo el liderazgo del nodo Andino y traía la propuesta de ceder esa coordinación a las Enfermeras que en este momento son las Secretarías de la RIIEE y la de la Región Andina Angélica Romero y Paola Niño, ya que ellas han mostrado bastante liderazgo y compromiso en el proceso investigativo y considera que podrían hacer una buena Coordinación, lo cedería porque en este momento tiene otros compromisos, pero resalta que seguiría trabajando en la Red y sirviendo de apoyo al nodo.



Hace su intervención la Dra. Katya Coordinadora de la Región Brasil, manifiesta nuevamente el compromiso de retomar el trabajo, revisar los proyectos realizados hasta ahora y contribuir en el proceso de organización y pensar en seguir con otras actividades. Hace una pregunta a la líder sobre el número de miembros que debe tener el grupo coordinador de la RIIEE en cada Región, quien responde que número como tal no hay, solo se necesita personas representativas, que para el caso de Brasil, por lo extenso se necesita representante de cada uno de los estados de Brasil, una secretaria y el número de miembros no está determinado, lo importante es que se pueda tener representante de las diferentes instituciones de Educación superior de cada uno de los Estados o países que conforman cada Región o Nodo.

Líder de la Red, recuerda cómo está organizado la RIIEE, con su equipo Coordinador:

- 1. Región Andina: incluye los siguientes países: Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú y Bolivia.
- Región México y el Caribe: que incluye México, Puerto Rico, Cuba, El Salvador, Panamá.
- 3. Cono Sur: incluye: Chile, Uruguay, Paraguay y Argentina.
- 4. Región Europa: España y Portugal
- 5. Región Brasil: Único país y región al mismo tiempo por su extensión.

Cada una de estas Regiones, tiene un Coordinador, que son los que están presentes en este momento en esta reunión.

Se retira de la reunión la Dra. Marcela Carrillo, sobre la mesa su propuesta.

Líder de la Red, manifiesta que el proceso de elección del líder de la Red, debe hacerse con los miembros de la Red y pregunta, si alguna conoce o ha estado en procesos de elección que sea dinámico, ágil y efectivo, en el cual participen todos, además que lo ideal es que sea con los miembros activos de las diferentes regiones.

Toma la palabra la Dra. Carla Coordinadora de la Región Cono Sur, quien manifiesta que es muy interesante que sea un proceso abierto entre todos los miembros de la RIIEE, y que lo asuma alguien que tenga la experiencia y sumado a que tenga las ganas también de hacerlo, por ejemplo es importante conocer el proceso seguido por la RIIEE, para poder darle continuidad, que la persona conozca o se entere muy bien lo que se ha venido realizando, para que no tenga que empezar desde cero y además que tenga experiencia en investigación.

La líder de la Red, Mgs. María Antonia, hace un aporte a manera de complementación de lo que manifiesta la Dra. Carla, sobre que la idea es que la entrega se hará en una reunión de Coordinadores a la persona que asuma el cargo



con todas las de la ley, donde se comentará toda la historia y poder socializar este plan de acción para poder darle continuidad, por eso considera que es necesario establecer unos criterios mínimos, como son haber trabajado en la RIIEE, que la conozca, que haya participado en los proyectos de investigación, que haya aportado algo, porque traer un extraño que no tenga ni idea de lo que hay que hacer, no sería lo correcto.

Nuevamente la Dra. Carla pregunta si esa solicitud de postularse, nacería desde la Coordinación de la RIIEE, para poder hacer la socialización con los diferentes miembros de la Red.

La líder de la Red, comenta que en algún momento se alcanzó a establecer cuáles eran los criterios que debería cumplirse, para la elección del líder de la Red, entre ellos: Que sea investigador en educación, y la propuesta es retomar esos criterios analizarlos, actualizarlos y una vez realizada esta actividad, se pueda realizar el proceso de selección.

Toma la palabra la Dra. Jessica, Coordinadora de la Región México, quien manifiesta que está de acuerdo que el liderazgo lo pueda tomar la profesora Paola y Angélica, pero, si es necesario hacerlo a través de una convocatoria, estaría bien poder utilizar la tecnología para que sea un proceso rápido y teniendo en cuenta primero, cuáles son esos miembros activos, tener en cuenta el conocimiento y la primero determinar esos candidatos, luego la difusión y la elección.

Toma la palabra, la profesora Paola Niño, quien agradeció la apreciación de las Dras. Que manifiestan que tanto la profesora Angélica Romero y Paola Niño, podrían tomar el liderazgo de la Red, pero como bien lo ha manifestado la Líder de la Red, definitivamente esta actividad debe ser un proceso participativo, establecer esas estrategias y las características que debe cumplir la persona que vaya a tomar el liderazgo de la Red.

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, hace una propuesta, si es posible nombrar a dos personas, que podrían ser la Dra. Carla y Jessica, para generar el instructivo, los criterios y poderlos discutir en una próxima reunión para poder hacer este proceso de elección de una manera ágil y efectiva.

Las Dras. Carla y Jessica, expresan su aceptación por apoyar en este aspecto al proceso de elección y poderla socializar en la próxima reunión.

Nuevamente la líder de la Red, enuncia nuevamente los compromisos para la próxima reunión:



- Enviar a las coordinadoras nuevas el plan de desarrollo de la RIIEE 2020-2025, trabajado con el grupo Coordinador: líder de la Red. Mgs. María Antonia Jiménez. Y retomar por parte del resto de miembros del grupo coordinador este plan para tenerlo presente y poder determinar estrategias de trabajo para hacerlo operativo.
- 2. Indagación sobre procesos de elección, para poder aportar a la investigación o revisión que realicen las Dras. Carla y Jessica, para el nombramiento del nuevo líder de la Red y el nuevo coordinador de la Región Andina.
- 3. Informe de la Dra. Jessica sobre los lineamientos del grupo Coordinador de las Redes Internacionales de Enfermería.

Líder de la Red, resalta en público, que no desconoce el trabajo y potencial que han venido realizando las profesoras Paola Niño y Angélica Romero, pero considera que tanto la coordinación de la Región Andina, como el liderazgo de la Red, debe hacerse con participación activa de los miembros activos, no nombramientos cedidos, sino por votación y ojalá que sean con los que más han trabajado.

Secretaria de la Red. Mgs. Paola Niño, manifiesta estar totalmente de acuerdo con que el proceso se realice de esa manera, además comenta que efectivamente países como Perú y Bolivia, han demostrado tener mucha iniciativa y compromiso y que seguramente en ellos, se podrá conseguir al nuevo Coordinador de esta Región.

La Dra. Carla, comenta que ellas tuvieron un proceso de elección en su país, donde hicieron una selección en los miembros activos y se tuvo en cuenta que era importante nombrar, un coordinador, un coordinador subrogante, un secretario, un líder del comité científico y uno encargado de promoción y difusión de redes sociales. Entonces se hicieron las votaciones y por un formulario de Google, la mayor votación las tuvo un colega que estaba recién egresado y en el mismo equipo se organizó quién iba estar a cargo y hasta el momento se ha trabajado en equipo.

La Dra. Jessica, manifiesta estar de acuerdo y ofrece su apoyo para el proceso de selección del Líder de la RIIEE.

Se define de común acuerdo realizar el próximo encuentro el martes 12 de septiembre 8 am

Termina la reunión sin contratiempos ni dificultades.



# Mgs. Paola Katherine Nino Rincón

Secretaria General RIIEE

# Mgs. María Antonia Jiménez Gómez

Líder de la RIIEE